

México, D.F., 3 de junio, de 1967.

LIC. PABLO F. MARENTES.
PRESENTE.

Antes que nada, debo recordarle a usted que el cargo que ejerzo en el CANAL ONCE desde hace dos años/ dos meses, es el de Coordinador de Noticieros/ y no el de Jefe de Información, como usted lo consigna en el documento con el que relevó de su puesto a Virgilio Caballero y en el cual me alude varias veces, incluso por mi nombre.

Este detalle sería nimio si no evidenciara o formara parte de la actitud de usted hacia el Departamento de Noticieros: de casi nula comunicación e indiferencia.

Es quizá en razón de ese desconocimiento que usted afirma que el equipo de Noticieros del Canal tiene "lealtad a su particular grupo de actividades y no a la institución denominada XE IPN CANAL ONCE". Pero seguramente usted deba recordar cómo este grupo se ha integrado al Canal y ha colaborado permanentemente en otras áreas de actividades.

Compañeros de Noticieros del Canal Once han colaborado, sin descuidar o dejar de realizar sus funciones informativas, en los siguientes programas: CON SUS PROPIAS PALABRAS, NOTICIERO DEL POLITECNICO, POLI-DEPORTES, ESCENARIO, OMNIBUS ONCE, SIEMPRE EN EL ONCE, EN MANGAS DE CAMISA, TEATRO EN ATRIL y en el programa que usted dirige y conduce "ASI FUE LA SEMANA", en donde ha sido constante la colaboración tanto de la gente de redacción como ^{de} de producción de noticieros.

El cariño y apoyo que hemos externado con actitudes y trabajo al Canal del Politécnico nos ha llevado también a prescindir de retribuciones justas por nuestro trabajo. Es ya lugar común en nuestro Canal hablar de que Virgilio Caballero trabajaba en el Once percibiendo la mitad del sueldo que su cargo exigía. También, y usted lo sabe, la nómina de DEL HECHO AL DICHO, que ascendía a 50,000 pesos, fue reducida a siete mil.

En las razones que se adujeron para esa reducción se dijo que tales cifras "inflaban" desproporcionalmente las nóminas establecidas en el Canal después de la última retabulación, pero también es cierto que cada programa tiene un presupuesto independiente. A pesar de ello nosotros aceptamos seguir haciendo "DEL HECHO AL DICHO" con un presupuesto risible, que no evitó

que el programa obtuviera un premio nacional de periodismo, sin duda gracias a un trabajo que nos llevaba noches, madrugadas y fines de semana.

Por si esto no bastara para expresar nuestro entusiasmo de laborar en el CANAL DEL POLITECNICO, por el periodismo de Estado, aceptamos también realizar el programa "LO QUE PODEMOS HACER", de divulgación de la inmensa tarea que ha cumplido el Politécnico, y que era un proyecto detenido desde hacía meses en el Canal. Ese nuevo deber, como fue obvio, aumentó notablemente nuestra actividad, pero los resultados fueron tan fructíferos, creo honestamente, que se estableció un patrón y una mecánica que han seguido las subsecuentes realizaciones de lo que es ahora "LO QUE HACEMOS".

Aunque había un presupuesto específico para este programa, con el cual se contrató a una parte del personal que lo realizaba, quienes del DEPARTAMENTO DE NOTICIEROS que interveníamos en él no percibimos ningún ingreso, como era habitual en estos casos.

Me he referido reiteradamente a la ausencia de estas retribuciones en las constantes labores extraordinarias que realiza-

banos porque, en contrario a la idea que usted tiene a nuestra lealtad al Canal, perseguimos siempre en primer término colaborar ampliamente en el desarrollo de CANAL ONCE y a consolidar su despegue. Ello, no obstante que, según sé, el Departamento de Noticieros es el único que no recibe ingresos por horas extras trabajadas.

Entre otras acciones llevadas a cabo por nuestro Departamento, independientemente de noticieros y de "Del Hecho al Dicho", puedo enumerar los programas especiales sobre las giras internacionales del Presidente López Portillo, LAS ELECCIONES FRANCESAS, LAS TRANSMISIONES A CONTROL REMOTO Y EMISIONES ESPECIALES SOBRE LA REUNION DE LA CELAM EN PUEBLA, LOS PROGRAMAS ESPECIALES SOBRE LOS ADELANTOS E INVESTIGACIONES CIENTIFICAS Y TECNOLOGICAS DEL VOYAGER II (UNA DE ESTAS EMISIONES DURO CUATRO HORAS), Y LA SERIE DE PROGRAMAS SOBRE LA REUNION DE LOS PAISES NO ALINEADOS, CELEBRADA EN LA HABANA, CUBA.

~~En~~ *hubo siempre* en el proyecto o preparación de estos trabajos oposición y negación de recursos para llevarlos a cabo, como usted lo recordará. Especial fue el caso de los programas sobre la Reunión de los Países No Alineados, que tuvieron que ser patrocinados por varios organismos del Estado ante la negativa

del Canal por hacer frente a ese gasto. Esta colaboración ^{de} fue
ra del Canal fue buscada directamente por el Departamento de
Noticieros.

El entusiasmo del Departamento de Noticieros de Canal Once,
no se vio mermado en ningún momento por la escasez de recursos.
Estamos conscientes de que el nuestro es un Canal "pobre", pero
también sabíamos y veíamos a diario la ~~inequitativa~~ ^{inequitativa} distribución
de ~~esos~~ ^{sus} recursos. Las trabas a las solicitudes de equipo y ma-
teriales, duraban meses y jamás eran resueltas de manera total,
aunque siempre eran peticiones mínimas para realizar decorosa-
mente nuestro trabajo.

Entre esas peticiones estuvieron los muebles del archivo,
de sillas, escritorios, teléfonos, en fin de lo más indispensa-
ble para trabajar. Esta carencia de elementos aparecía también
en el "estudio". Hasta la fecha estamos esperando que nos entre-
guen las nuevas escenografías que solicitamos hace más de cua-
tro meses.

En el caso de los servicios de videograbación, trabajamos
siempre con dos cámaras, que debían realizar servicios para dos
noticieros diarios, el programa "Del hecho al Dicho" y las diver-
sas emisiones del Departamento de Producción. Nunca se hizo el

mínimo esfuerzo para superar esta gran deficiencia y cuando el Canal adquirió ^{cuatro nuevas cámaras de videograbación} ~~aparatos~~ se nos indicó tajantemente que Noticieros no tendría acceso a ellas.

En fin, creo que el DEPARTAMENTO DE NOTICIEROS ha cumplido sin reservas su función en el Canal 11, ha colaborado abiertamente en ~~su~~ revitalización, ha actuado siempre, con la colaboración de los diferentes grupos de trabajo del Canal, en el desarrollo de un periodismo democrático, afín a los ideales más altos del Estado mexicano.

Me he querido referir en primer término a la labor desarrollada por el Departamento de Noticieros, porque creo que ha sido fructífera y sus logros, espero, perdurarán por largo tiempo en el Canal, a pesar de todo.

Sin embargo, y aunque yo jamás he entendido de "dimes y dimes" creo necesario por lealtad al CANAL ONCE y a mis compañeros referirme a imprecisiones sobre mi trabajo en que incurrió usted en la carta con la que ~~yo~~ relevó de su cargo a Virgilio Caballero. No entraré en detalles innecesarios, sino que me referiré a hechos concretos.

En primer lugar no considero un desacato haber informado a Virgilio Caballero sobre los supuestos problemas que había originado el programa DEL HECHO AL DICHO sobre la huelga en la empresa General Motors. Sus expresiones de suma preocupación ante René Delgado y yo, su temor por el futuro del Canal, su información por la gran molestia de un alto funcionario, la suspensión del programa DEL HECHO AL DICHO y la noticia que me dió respecto a que el Canal había "perdido" el apoyo del Congreso del Trabajo, reflejaban parte del ambiente de terror que usted nos hizo sentir durante dos semanas.

No era, y así usted nos lo hizo sentir, una situación normal. Es más, las condiciones rebasaban los límites de las "cuestiones importantes de trabajo", y jamás se nos mencionó que Virgilio Caballero debía regresar de la gira del Presidente José López Portillo por Europa para atender asuntos relacionados con la nueva programación del CANAL ONCE.

Por lo que toca a DEL HECHO AL DICHO, no se permitió la emisión referente al Uruguay, programada para el 18 de mayo. Como coordinador de ese programa, decidí que en tal fecha se repitiera el referente al Instituto Politécnico Nacional. Para el 25 de mayo no se permitió la repetición del programa sobre

X Congreso Nacional de la Confederación de Trabajadores de México y se me propuso realizar en día y medio uno sobre salud y medio ambiente.

Durante el jueves 22 y ^{el}viernes 23 de mayo no se me informó de las decisiones tomadas sobre el programa. El Productor de Noticieros, Fernando Ortega, se enteró accidentalmente de que el domingo siguiente no iba a transmitirse DEL HECHO AL DICHO. Me comuniqué con el licenciado Salvador Núñez, quien me ratificó los rumores. Le hablé entonces del comentario ya grabado de Don Manuel Buendía para el programa referido y que abordaba la Gira del presidente de la República. Después de varias llamadas se me dió la orden de que ese comentario pasaría en el Noticiero ENLACE del lunes 26.

Informe al señor Buendía de la decisión tomada y, como es natural, me mostró su disgusto ante tal atropello a su trabajo. El lunes 26 de mayo yo le informé a usted de la protesta de este gran colaborador del CANAL ONCE y fue hasta esa fecha, un día después de que hubiera pasado el programa, cuando usted conoció el comentario del señor Buendía para el programa Del Hecho al Dicho.

Finalmente usted indica que la política informativa del Canal no variará, pero yo sostengo que ésta ha sufrido serias modificaciones en las últimas dos semanas. Los ejemplos: incluir en los noticieros dos notas informativas de claro corte patronal sobre la huelga en General Motors, prohibición de informar sobre el desarrollo de la citada huelga, excluir de ENLACE la información sobre declaraciones de un funcionario menor ante un grupo de legisladores, programar una entrevista con el mismo funcionario para que desmintiera sus propias palabras, sacar del noticiero la información sobre la marcha de los maestros oaxaqueños y, en primer lugar, la suspensión del programa Del Hecho al Dicho.

Por todo lo anterior considero que mi labor en el CANAL ONCE tiene todos los obstáculos posibles y que ya se cerraron las vías para continuar con el proyecto de información democrática que el Departamento de Noticieros planteó y desarrolló durante casi tres años.

Atentamente

JESUS CASILLAS ALVAREZ.